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醉酒越醉越好。记者在快
手、西瓜视频、B站等网络平台
上发现有不少“问题喝播”视
频。有主播拎起桶装白酒就
往嘴里灌，直到喝不下去喷出
来。一位西瓜视频主播做“喝
播 ”1 年 多 已 积 累 了 20 万 粉
丝：“在直播里喝得越猛点击

量越高，有一次 5 口喝完 1 斤
高度白酒，观看量一下子就飙
到了 20多万。”

拼酒越凶越好。快手上有
不少主播鼓吹“白酒尽兴，啤酒
溜缝”等，用混酒、多人拼酒来

“吸粉”，还有主播以“喝酒挑
战”为噱头涨粉，专挑醉人的

酒，连喝好几瓶。
假酒劣酒不少。不少主播

会在视频中不断吹捧某款酒，
将视频链接到微店、淘宝店，
还会在直播评论区发布“买酒
加微信”提示。但记者发现，
这些酒质量风险很大。有 3.8
万粉丝的主播“鑫宇酒先生”

发布的每条短视频里都喝同
一款“茶缸酒”，视频中有酒包
装 特 写 ，账 号 链 接 到 快 手 小
店。出产该酒的沈阳市郑家
坊酿酒厂从 2017 年至今，连
续 多 年 因“ 以 不 合 格 产 品 冒
充合格产品的行为”等遭行政
处罚。

“问题喝播”问题大：多醉酒、猛拼酒、卖假酒

“三四瓶白酒
倒 在 一 个 巨 碗 里
‘一口闷’”“白、啤、
红、洋、黄五种酒整
瓶混合快速豪饮，
喝到呕吐不止甚至
失去意识”“一群男
女在一起滥饮斗酒
直到把人全部喝倒
在桌下”……新华
社记者发现，虽然
“问题吃播”已被清
查封号，但以“拼酒
醉酒”来吸引粉丝
的“问题喝播”却仍
活跃在部分视频平
台，不仅危及主播
健康，更宣扬畸形
审丑心态、严重破
坏行业健康生态。

北京师范大学网络法治国
际中心高级研究员臧雷等专家
表示，“问题喝播”冒头活跃的
背后是巨大的利益驱动。

——格调低但点击高。记
者发现，快手平台“问题喝播”
账号粉丝少则数万，多则数十
万。西瓜视频上“喝播”视频单
个播放量甚至达到20多万。从
事直播行业近 10 年的李珊认

为，“问题喝播”满足了部分观
看者的审丑恶趣味，吸引大量用
户点击、打赏。

——伤身体但能赚钱。一
位视频UP主告诉记者，在他的

“喝播”中植入酒广告，一条
3000 元；专题则为 5000 元一
条。业内人士透露，有短视频平
台上，粉丝量过万的主播，一场
三四个小时的“喝播”平均打赏

收入为 1000 元至 3000 元。此
外，在“喝播”类直播中带货可分
到销售额的10％至15％。

——管理乱且利益大。此
前，国家网信办和多地监管部门
都曾对“吃播”类内容作出明确禁
止性规定，一些头部短视频、直播
平台也承诺对此类违规内容“进行
严肃处理”。但记者发现，各平台实
际管理力度并不一样。业内人士

透露，一些大型平台要求“有一定
数量的用户举报才会进行处置”。

某知名网络视频平台工作
人员坦言，此类“问题喝播”已
存在一段时间，平台作为其利益
共同体，在内容不直接明显违法
的情况下往往默许。“毕竟流量是
平台的‘命根子’，对能带来规模
流量的内容，部分平台宁愿‘睁一
只眼闭一只眼’。”

“喝喝喝”的背后是利益驱动

去年9月，继国家网信部门
出手后，广东、河北等多地立法
机关向存在假吃、催吐等行为的

“网络吃播”现象出手，效果明
显。专家认为，这些经验对治理

“问题喝播”很有帮助。
中国政法大学光明新闻传

播学院常务副院长姚泽金认为，

“吃播”“喝播”中出现的问题，
表明平台监管责任仍未压实，需
进一步强化。面对低俗甚至违
规违法内容，互联网平台如因逐
利冲动、不能及时处置相关内容
而引发问题，应承担起责任。

臧雷建议，监管机构也应加
大监管执法力度，可以专项行动

的形式进行专项监管。另外，监
管部门还应出台政策引导鼓励
督促相关平台企业切实推进技
术甄别的效能，堵上相关漏洞。

姚泽金建议，平台可建立主
播信用机制，打破网络视频领域
长期存在“黑红也是红”等乱
象，斩断靠低俗审丑捞金成名的

利益链条。臧雷还提醒，虽然目
前主流观点认为平台和主播
不构成劳动关系，但如因“喝
播”导致主播身体损伤甚至死
亡，主播和平台之间如就健康
问题有约定，平台应承担违约
责任。

（新华社）

专家称应压实平台责任斩断利益链条
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各大视频网站中，喝酒挑战日渐增多（资料图）
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去年 10 月 13 日，习近平总
书记在参观汕头侨批文物馆时强
调，“侨批”记载了老一辈海外侨
胞艰难的创业史和浓厚的家国情
怀，也是中华民族讲信誉、守承诺
的重要体现。要保护好这些“侨
批”文物，加强研究，教育引导人
们不忘近代我国经历的屈辱史和
老一辈侨胞艰难的创业史，并推
动全社会加强诚信建设。总书记
的重要指示激发了江门人的热
情，全市迅速掀起了侨批文化研
究和活化利用的热潮。

江门市委宣传部在全省率先
召开江门五邑银信（侨批）保护活
化工作研讨会，邀请省、市专家、
学者、收藏家共聚一堂，从不同维
度对侨批进行了生动解读，就其
保护、活化工作积极建言献策。
依托五邑大学华侨文化研究院专
业力量成立的侨批文化保护活化
研究中心，汇聚侨批文化优质资
源，打造侨批保护活化研究重要
阵地，为侨乡在新时期做好侨批
保护活化提供学术支撑和创新平
台。首次出台专项工作方案——
《江门市侨批保护活化工作方
案》，系统推动侨批保护活化工

作。江门市委常委、宣传部部长
陈冀撰文，从加强征集保护、夯实
学术研究、注入潮流包装、讲好侨
批故事等方面，系统阐释侨批保
护活化路径方法，为侨批保护拓
展“新圈子”，汇聚“金点子”，开出

“好方子”。
江门还积极拓展侨批“朋友

圈”，引入潮流包装，从侨批信
封、书信等可视的物质文化符号
中提炼艺术设计的视觉符号与设
计语言，并融入时代性、艺术性、
创新性的文创手法，通过开发侨
批利是封等文创产品，活化并传
播侨批文化。

“江门银信（侨批）保护走在全
省前列。”广东华侨博物馆副馆长
陈宣中说，江门有关侨批研究成果
数量多质量高，侨批征集力度比较
大，保护利用活化成果显著。

近年来，江门市委、市政府高
度重视侨批活化保护，进行了大
量积极探索，建成台山银信广场
和银信博物馆，举办品牌活动“少
年中国说”华侨书信朗诵会，走进
北京、广州、武汉等 10 多座城市
进行巡展，参与海外侨批交流展
示，创作侨批元素文艺作品等，积

累丰富经验。如今，五邑银信（侨
批）专题展在北京展出，更标志着
江门银信（侨批）保护走向更高的
舞台，走向更新的发展阶段。

以此次展览展出为契机，江
门还将创新思维、积极探索，为
侨批保护活化注入新活力、探索
新路径、形成新思考。江门市委
常委、宣传部部长陈冀表示，江
门在银信（侨批）保护的工作思
路包括三个方面。一是重保护，
抢救文化瑰宝。探索侨批档案
挖掘、整理、研究、利用新路径，
以更大的投入、更好的技术手段
全面提升修复银信档案，开展银
信数字化保护，全力抢救珍贵的
岭南“敦煌文书”。二是善活化，
讲好家国故事。充分发挥高校、
博物馆、民间藏家各自的优势，
夯实侨批基础研究，合力促进侨
批文化创造性转化、创新性发
展，深入挖掘整理侨批故事。三
是巧运用，系牢情感纽带。引入
潮流包装，创新侨批活化利用，
让银信走出“深闺”，成为讲好江
门故事、讲好中国故事、展现文
化自信的重要载体，展示江门城
市形象的重要名片。
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“家国情怀寄尺素——江门五邑银信（侨批）专题展”在北京开展

文/图
陈卓栋 彭纪宁 江宣 谭耀广

“但望佢（粤语，意
为“他”）专心学习，将
来得以成功回国，最大
用之事业也。因我国
飞机人才缺乏，故日贼
弃（欺）我太甚之故，如
欲与日贼决一死战救
国，除飞机不能成功
也。”这是江门五邑华
侨关崇初给远在家乡
的兄长关崇瑶家书中
的一部分内容。类似
这样饱含家国情怀的
侨批在江门比比皆是。

为保护好这些“侨
批”文物，加强研究，教
育引导人们不忘近代
我国经历的屈辱史和
老一辈侨胞艰难的创
业史，4月9日上午，由
中国华侨历史博物馆、
中共江门市委宣传部、
江门市文化广电旅游
体育局主办的“家国情
怀寄尺素——江门五邑
银信（侨批）专题展”在
北京的中国华侨历史
博物馆开幕，展期为 1
个月。这是侨批首次
以专题形式在国家级
博物馆展出。

本次展览共展出银
信及相关展品 230 余
件，其中江门市博物馆
展品170余件，图片、图
表近100幅。展览分为
“何为银信、递送银信、
游子之心、桑梓之情、
报国之志、复兴之梦”
六个部分，展示银信
（侨批）的丰富文化内
涵和重要价值，展现江
门五邑华侨顽强拼搏
的精神和深厚的爱国、
爱乡、爱家人的家国情
怀。

侨批，又称银信，是当年海外
华侨通过海内外民间机构寄至国
内的汇款暨家书，是一种“信件”

“汇款单”合一的邮传载体。江门
侨批以其数量多、历史跨度长、覆
盖范围广、内容丰富等特点，在世
界记忆遗产保护中具有独特的重
要地位。五邑大学广东侨乡文化
研究院主任、教授张国雄介绍，正
因为每一封银信（侨批）都是稀缺
的、唯一的、独特的、不可再造也
不可替代，16万封中国侨批正式
列入世界记忆遗产名录，而其中
有将近5万封来自江门五邑地区。

中共江门市委常委、宣传部部
长陈冀介绍说，“作为重要的华侨
历史文化瑰宝，也可称为岭南的

‘敦煌文书’，每一件侨批文物，都
有属于自己的故事；每一段侨批故
事，都蕴含着家国情怀；每一份家
国情怀，都让人为之感动。我们希
望通过展览，让藏在深闺的五邑银
信走近大众，开口讲故事”。

记者在展厅细品侨批里的故
事，字里行间不只是家长里短，还
有着浓浓家国情怀。侨批里记载
着他们节衣缩食，把剩余的财物寄
回家乡，支持家乡建设；更记载着
江门华侨在抗战期间，纷纷捐资支
援抗战，踊跃参战、英勇献身的事
迹……尘封在银信（侨批）中的那
些家风故事、诚信故事、爱国故事、
民族故事，是中华民族近代移民创
业史、奋斗史的历史见证，展现了

华侨华人坚忍不拔、勇于开拓、守
信重义、爱乡爱国的优秀精神。

“选择在‘两个一百年’奋斗目
标的历史交汇点、中华民族实现伟
大复兴中国梦征程的关键点以及
党史学习教育的重要时期，举办这
样的侨批展，目的在于将侨批中的
诚信精神、家国情怀传播开来、传
承下去，让更多社会大众看到中华
民族生生不息、艰苦创业、勤劳勇
敢的智慧和文化，凝聚起实现中华
民族伟大复兴中国梦的侨心侨
力。”陈冀表示，推动五邑银信（侨
批）专题展进京展览，是江门积极
探索侨批活化利用的重要一步，标
志着江门银信（侨批）在研究保护
和创新利用方面走向新的高度。

每封侨批皆含有家国故事

侨批活化利用正当时

江门市博物馆保存的部分侨批实物

位于台山市海口埠的银信纪念广场 位于台山市海口埠的银信博物馆

从 7 日晚间开始，“人民大
学法硕复试 30 多人成绩 0 分”
这一话题引起网络热议。

根据相关网帖描述，“法硕
的同学都爱建群，复试相互交
流，群内还备注了实名。在
2021 年人民大学法硕复试当
天，复试早的同学在群内分享
了自己的复试题目，此举违反
了中国人民大学复试相关规
定，被群内其他考生截图举报，

导致分享了复试题目的考生全
部复试记零分”。

记者查询发现，人大法学
院官网 7 日公布了《2021 年法
学硕士统考招生调剂复试名单
公示》。根据公示名单，有 30
多名考生的“复试专业课和综
合素质面试”成绩为“0分”，其
中至少有 3 名初试总分为 415
分的考生，还有多人初试总分
在390分、380分以上。

8日下午，记者致电人民大
学研究生招生办和法学院询问
此事，相关工作人员均表示，对

“考研复试0分”暂无进一步回
应，但考生对于自己复试成绩有
疑问的可以通过正常渠道反映。

另外，人大法学院一名工
作人员向记者表示，这两天关
于部分考生复试成绩为“0分”
一事确实在讨论，不过进入复
试阶段的考生都签过《诚信复

试承诺书》，应该了解复试的要
求和规定。

对于是否如网传部分考生
因“复试泄题”造成复试成绩为

“0分”，上述工作人员表示自己
并不了解详细情况，拒绝作答。

记者注意到，根据《中国人
民大学2021年硕士研究生诚信
复试承诺书》规定：“保证复试过
程不录音录像，不保存和传播复
试有关内容。” （澎湃新闻）

人大法硕复试
30多人得0分引关注

考生考前签《诚信承
诺书》，承诺不得传播复
试有关内容

据龙津小学提供的事件回顾
报告，4月2日上午，一年级的小西
（化名）在快下课的时候跑出课室，
同班同学小允（化名）追了出去。
当班老师称，因正在上课，无法立
刻追出。

下课后，老师在洗手间找到二
人，发现小允正在捶打小西。老师
立刻将两人分开，看见小西的眼
睑、肩上均有伤口，立刻将小西送
至校医室。校医发现，小西身上有
多处看上去是用铅笔戳出的伤痕，
先用双氧水处理了身上的伤口，随

后通知家长并将孩子送至医院进
行后续治疗。

当日下午，双方家长、学校召
开协调处理会议。区教育局也第
一时间组成调查小组到学校开展
调查，主动协同相关部门和家长一
起做好事件的处置和孩子的教育
工作，做好学生心理疏导工作，督
促学校进一步加强校园管理，加强
青少年法治教育。

据悉，目前受伤学生经过治
疗已经正常上学，双方家长达成
共识。

事件回顾：学生用铅笔扎同学眼睑及身体

广州一小学生被同学扎伤事件最新进展：

受伤学生已上学
双方家长达成共识

近日，广州市荔湾区龙津小学一年级两名学生在校
内发生冲突，引起热议。4月8日下午，荔湾区教育局回
应记者称，经调查和协商处理后，目前受伤学生经过治
疗已经正常上学，双方家长达成共识。［

［羊城晚报记者 李焕坤

说案

广州市政协委员、广东诺臣
(白云)律师事务所主任郑子殷表
示，根据新修订的《未成年人保护
法》，目前，我国一般刑事责任年龄
是 16 周岁，治安行政处罚的责任
年龄是年满14周岁。“案件中欺凌
方不满14周岁，尽管不予处罚，但
是必须责令其监护人严加管教，公
安机关可以对监护人进行训诫。
同时，被侵害方可以要求侵害方的
监护人进行人身损害赔偿。”

如何制止校园欺凌？郑子殷
指出，家长方面，新修订的《未成年
人保护法》提到，公检法发现父母
不履行监护教育责任的，有权对父
母予以训诫，并可以责令其接受家
庭教育指导。生而不教是法律明
令禁止的。

学校方面，学校发现学生欺凌
行为应当立即制止，通知实施欺凌

和被欺凌未成年学生的父母或者
其他监护人参与欺凌行为的认定
和处理；对相关未成年学生及时给
予心理辅导、教育和引导；对相关
未成年学生的父母或者其他监护
人给予必要的家庭教育指导。“校
园欺凌发生后学校不得隐瞒，这是
为了保护受到伤害的孩子，也是给
实施欺凌的孩子行为矫正的机
会。在很多的案件中我们看到，从
不良行为、严重不良行为到违法犯
罪，只是一步之遥。”

学生方面，郑子殷表示，遇到
校园欺凌，孩子可向警察、老师、家
长、身边成年人、好朋友求助，不要
激怒对方；不要向他人隐瞒；不要
独自承受。郑子殷建议，学校要常
态化开展反校园欺凌教育，让孩子
远离违法犯罪，让孩子学会用法律
保护自己。

律师说法：可对欺凌方监护人进行训诫


